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Un grand merci d’être venus si nombreux ce matin, c’est un grand 

plaisir pour moi de me retrouver parmi vous pour cette 1ère 

cérémonie des vœux (une première en effet en 7 années de mandat de 

ma fonction de Maire) une cérémonie des voeux qui ne peut être qu’un 

vrai moment de partage et de retrouvailles dans cette vie 

particulièrement trépidante et somme toute stressante. 

Je suis extrêmement sensible à la présence de chacune et chacun 

d’entre vous, de vous tous qui à des titres divers, oeuvrez pour le 

développement de notre région, de notre département, de notre 

agglomération, de notre commune. 

 

Avec mon équipe, j’y trouve l’occasion et le plaisir d’évoquer notre 

action pour notre village, de faire un tour d’horizon de ce qui nous 

attend, de ce que nous allons entreprendre ensemble et de parler du 

contexte, car ses évolutions nous impactent forcément. 

 

Je remercie l’ensemble des élus du Conseil municipal présents à mes 

côtés,  car quelle que soit leur sensibilité, ils participent tous 

activement à l’action communale. Je les remercie pour le travail 

qu’ils réalisent quotidiennement dans notre commune et pour la 

contribution qu’ils apportent à sa vie démocratique. 

 

EVENEMENTS TRAGIQUES 

2015 aura été une année douloureuse, c’est le moins que l’on puisse 

dire, une année qui restera a  toujours inscrite dans notre mémoire 

collective. 

Des attentats meurtriers ignobles qui ont endeuillé et choqué le pays, 

commis par des terroristes dont l’objectif est de nous faire renoncer à 

notre mode de vie occidental et d’annihiler toute forme de démocratie, 

ont atteint des innocents, ont visé notre sécurité, notre liberté, deux 

piliers de notre civilisation, car c’est notre pays, ses valeurs, son 

histoire, ses traditions qui ont été attaqués.  

S’il faut éviter les amalgames il ne faut pas nier l’évidence « mal 

nommer les choses c’est ajouter au malheur du monde » disait Albert 

Camus. Nous sommes face à une barbarie, et quel que soit le 

qualificatif, il ne faut pas accorder la moindre indulgence aux 

adversaires de la République, de la France.  
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La sécurité dans laquelle nous vivons est permise grâce aux forces de 

police, de gendarmerie, des armées et des services de secours.  

Il nous faut leur rendre hommage, car avec dévouement et dans un 

engagement total, dans des conditions toujours plus difficiles, ils 

assurent au quotidien notre sécurité. Nous devons les encourager et 

les soutenir.  

 

Je remercie de leur présence le Major Plumeau,  commandant de 

gendarmerie de la brigade de Bernis et l’Adjudant Chef Camp son 

adjoint. Je les remercie également pour l’excellence des relations de 

proximité qui ont été mises en place au service de la sécurité de nos 

populations, condition essentielle de la qualité de vie dans nos 

communes. 

 

Je voudrais également rendre hommage à certaines personnes qui 

oeuvrent avec professionnalisme, compétence et dévouement au bon 

fonctionnement de notre commune : 

Permettez moi d’adresser mes remerciements : 

Aux représentants des services de l’Etat dans le Département, tout 

particulièrement  

-ceux de la Trésorerie Principale de Vergèze qui nous 

accompagnent quotidiennement dans notre gestion, 

-et ceux de  la Direction des Territoires et de la Mer, que nous 

sollicitons souvent 

 

Sans oublier le personnel de la communauté d’agglomération de 

Nimes Métropole qui nous apportent leurs concours dans de multiples 

domaines. 

Et puisque j’en suis aux remerciements, je tiens également à exprimer 

ma reconnaissance et mon estime à tous ceux qui participent 

activement à la vie de notre commune, que ce soit à travers leur 

métier ou dans leur volonté de donner du temps pour mieux vivre à 

Bernis : 

-les agents communaux qui agissent dans de nombreux 

domaines, toujours dans l’intérêt communal.  
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-les enseignants dont je salue le dévouement et la conscience 

professionnelle, dans la lourde tâche d’éduquer et d’instruire 

nos enfants. 

-les  acteurs de la vie locale (industriels, artisans, commerçants, 

professions libérales) moteurs économiques de notre commune, 

mais aussi au service des Bernissois. 

-Enfin tous les bénévoles au sein des associations qui rendent la 

vie si attractive dans notre commune  

 

Bernis est un village paisible où il fait bon vivre. Cependant, j’ai 

conscience que dans la majeure partie du pays il y a une inquiétude 

généralisée et une défiance de plus en plus profonde ancrée envers les 

pouvoirs publics  

Nos concitoyens doutent de plus en plus de l’efficacité et de la 

sincérité de l’action publique et il est de notre devoir d’élu de leur 

redonner cette confiance. 

Et pour sortir du cycle de la défiance, il faut s’attacher à promouvoir 

des valeurs à mon sens universelles comme notamment la tolérance,  

la bienveillance et refuser toute sorte de compromission. Il faut 

s’attacher également à construire l’avenir ensemble, car comme le 

disait Bernanos, « on ne subit pas l’avenir, on le fait » 

C’est ce que nous voulons pour notre village et cette volonté  fait 

partie intégrante de notre action municipale. Nous avons toujours fait 

le choix de construire l’avenir ensemble en vous associant.  

« Faire l’avenir plutôt que le subir… » 

 Voilà ce qui fonde notre projet et guide nos actions, des actions que 

l’ensemble des élus de la commune de Bernis mène dans différents 

domaines, différents domaines que je vais maintenant  aborder. 

 

EDUCATION - JEUNESSE 

Eut égard à sa taille, Bernis  met des moyens importants au service de 

nos enfants et de nos jeunes pour les aider à s’instruire et à 

s’épanouir. 

Avec un coût certain qui a impacté nos finances communales, la 

nouvelle organisation des rythmes scolaires a été mise en place. Nous 

avons veillé à la qualité des temps périscolaires et cela s’est fait de 

manière sereine et constructive. 
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Je tiens à saluer le travail de ceux qui ont œuvré à sa réussite : les 

élus référents, les enseignants, les parents d’élèves, les Francas du 

Gard et bien sûr le personnel communal qui a été mis à contribution.  

Notre centre de loisirs et notre centre espace jeunes destinés aux 

jeunes Bernissois fonctionnent bien comme en témoigne leur taux de 

fréquentation. 

Il est vrai que nous nous sommes appuyés sur notre projet éducatif 

territorial mis en place depuis plusieurs années, un PEDT qui a la 

particularité de concerner l’ensemble des structures petite enfance, 

scolaire, peri-scolaire et extra scolaire et qui prend en compte 

l’ensemble des besoins de notre jeunesse jusqu’à 17 ans. 

 

 Nous avons continué à investir dans les équipements avec par 

exemple du mobilier, du matériel et des tableaux numériques. Ces 

équipements nouveaux renforcent notre service public de l’enfance et 

de la petite enfance qui est efficacement complété par les 2 

associations d’assistantes maternelles que compte la commune. Je 

rappellerai que la crèche halte garderie de Bernis est gérée par 

l’association familles rurales,  qu’elle a une capacité d’accueil de 35 

places et que ces 35 places répondent aux besoins d’une centaine de 

familles Bernissoises. 

 

SERVICE DE RESTAURATION SCOLAIRE 

La qualité de notre cantine scolaire est reconnue, avec notamment un 

plat bio à chaque repas. En 2015, ce sont plus de 25 000 repas qui ont 

été servis, ce qui représente une moyenne de 180 repas par jour … 

Je rappelle que ce service de restauration scolaire (préparation des 

repas et service) est assuré par du personnel communal. 

Des études, pour une extension des locaux, sont prévues au cours de 

cette année 2016.  

 

SECURITE DES BIENS ET DES PERSONNES 

Au début de l’été dernier, j’ai signé avec Mr le Préfet du Gard, un 

protocole de participation citoyenne qui s’appuie sur un réseau de 8 

référents que la gendarmerie a formés. Cette opération associe les 

habitants dans un ensemble global d’actions de prévention et de 

délinquance qui vise à accroître l’efficacité de la lutte contre les 
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cambriolages. La présence des gendarmes sur le terrain est ainsi plus 

efficace et  démultiplie ses capacités de renseignement.  

 

Vous n’êtes pas sans savoir que le conseil municipal de Bernis s’est 

positionné favorablement pour porter le projet de déménagement de 

la brigade de gendarmerie dans des locaux plus fonctionnels et 

adaptés aux nouvelles responsabilités de nos gendarmes car la 

brigade a été dotée de l’autonomie. Un important travail préliminaire, 

a été accompli pour trouver le foncier nécessaire de 18 000 m2. 

Désormais, nous attendons la décision de l’Etat. 

Nous aurons besoin de l’aide de tous pour réaliser cette attente forte 

des Bernissois. N’oublions pas que cela représente la construction 

d’un bâtiment avec locaux de services,  locaux techniques et une 

vingtaine de logements, pour un coût global (hors acquisition du 

foncier) de l’ordre de 5 millions d’euros. Beaucoup d’ingénierie 

financière en perspective. 

 

Nous avons aussi signé un contrat avec l’organisme PREDICT afin 

d’avoir un appui spécialisé dans le cadre de la protection contre les 

inondations. L’alerte sera donnée avec plus d’anticipation et plus de 

précisions. Cela renforce le plan communal de sauvegarde (PCS).  

Nous allons cette année, mettre sur pied des exercices d’entraînement. 

 

 

URBANISME  

Le plan local d’urbanisme, sujet majeur qui nous occupe depuis 

plusieurs mois, je dirai même depuis plusieurs années, puisque c’est 

en 2009 que la commune de Bernis a entrepris l’élaboration de son 

plan local d’urbanisme (PLU) en collaboration avec le bureau 

d’études G2C Territoires. 

  

Sous l’impulsion de l’ancienne équipe municipale, la commune a 

défini les grandes lignes de son PLU avec une vision à long terme de 

son territoire et avec le souci de préserver son identité villageoise.   

La  prescription d’un nouveau PPRI  par les services de l’Etat 

(PPRI : plan de prévention risques inondations) mais également  

l’entrée en vigueur de différentes lois, notamment la  loi  pour l’accès 

au logement et un urbanisme rénové (loi Alur) en mars 2014, la loi 
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d’avenir pour l’agriculture, l’alimentation et la forêt en octobre 2014, 

ont été des facteurs de ralentissement de l’avancée des travaux en 

cours et ont conduit la nouvelle équipe municipale, aux 

responsabilités depuis mars 2014, à redéfinir certains enjeux. 

 

Nous sommes actuellement en phase de réajustement du plan 

d’aménagement et de développement durable (PADD) pour mieux 

répondre aux objectifs du programme local de l’habitat (PLH) et de la 

loi Duflot sur les logements sociaux. Dans  le cadre de cette phase de 

réajustement, nous avons dû également prendre en compte la création 

du site de la nouvelle gendarmerie. 

 

Nous allons dans les toutes prochaines semaines aborder la phase de 

zonage de règlement et d’opération d’aménagement programmée.  

Quoi qu’il en soit, notre PLU devra être arrêté pour septembre 2016 

au plus tard. S’en suivront 3 mois de consultation des PPA pour avis  

(PPA : personnes publiques associées), 1 mois d’enquête publique et 

1 mois pendant lequel le commissaire enquêteur rendra son rapport, 

puis un mois de modification pour approuver le PLU avant mars 2017 

(obligation légale pour ne pas que notre Plan d’occupation des sols 

ne disparaisse pour laisser place au règlement national d’urbanisme).  

 

Ce plan local d’urbanisme doit amener la municipalité à porter une 

vision d’avenir mais aussi à peser pour que Bernis puisse garder la 

maîtrise de son territoire et de son développement. Je ne vous le cache 

pas, ce sera très difficile, car la réglementation en matière 

d’urbanisme est devenue très contraignante et elle ne prend pas 

toujours en compte les spécificités de notre ruralité.  

 

Nous avons beaucoup travaillé. Nous avons ainsi mandaté 

l’Etablissement public foncier régional pour l’acquisition de 

l’ancienne cave coopérative dont le terrain pourrait être 

judicieusement aménagé. 

 

Nous nous sommes mobilisés, nous avons sensibilisé les services de 

l’Etat mais nous nous retrouvons coincés entre un plan de prévention 

risque inondation qui gèle la plupart de notre territoire et une 

réglementation qui par effet de seuil va nous imposer un grand 
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nombre de logements sociaux : la loi Duflot impose en effet aux 

communes de + de 3 500 habitants un taux de 20 % de logements 

sociaux d’ici 2025… 

20 % de logements sociaux sur la base d’un parc de résidences 

principales que compte aujourd’hui la commune  (1 400  environ) 

cela représenterait un total de 280 logements sociaux à produire à 

l’horizon 2025.  

Actuellement, Bernis compte 19 logements sociaux et son taux 

d’équipement est de 1.4 % !!! 

La population de Bernis, suite au dernier recensement qui vient de 

nous être communiqué est de 3 292 habitants, c’est dire si ce seuil de 

3 500 habitants sera très vite atteint. Nous n’aurons pas d’autres 

choix, nous devons nous y  préparer, nous devons anticiper, c’est ce 

que nous faisons dans le cadre de l’élaboration de notre PLU et de 

ses orientations.  

 

Bien sûr, il n’est pas question de faire peur avec l’image des cités à la 

campagne. Il faut des logements abordables et de qualité pour nos 

jeunes qui fondent leur famille, et de l’habitat adapté pour nos aînés 

afin qu’ils puissent garder le plus longtemps l’autonomie nécessaire. 

Tous les Bernissois doivent pouvoir rester au village et Bernis doit 

s’agrandir mais en gardant son identité et en préservant les 

équilibres !  

 

SOCIAL ET SANTE 

Par les projets qu’elle a développés, la Municipalité s’attache à être 

au plus près des habitants et de leur vie quotidienne notamment des 

personnes les plus fragiles. 

Dans la discrétion, notre petit centre communal d’action sociale 

(CCAS) réalise un noble travail. La banque alimentaire permet 

d’apporter un soutien précieux. Mais il ne s’agit en aucune manière 

d’assistanat  car en préalable, il y a un travail de vérification. Il faut 

que vous le sachiez, il y a des villageois en réelle difficulté pour 

lesquels cette bouée temporaire est indispensable. Nous les aidons et 

vous aussi, vous pouvez les aider via le CCAS par des dons 

alimentaires et vestimentaires,  mais aussi par des produits pour 

nourrissons.  
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La santé est un des biens les plus précieux qui très souvent est un des 

premiers vœux que l’on souhaite : pourtant certains de nos 

concitoyens n’en n’ont pas les moyens. Comment leur offrir un 

« mieux vivre » au quotidien ? …Grâce à l’implication d’une 

collègue, une mutuelle dite « communale » est en train de se mettre en 

place. Destinée à ceux qui ne pouvaient pas bénéficier d’une telle 

protection, elle permet un bon niveau de couverture santé pour un 

prix abordable. 120 réponses à ce jour suite au questionnaire que 

nous avons adressé à la population Bernissoise 

Une réunion publique d’information pour toutes les personnes 

intéressées aura lieu le 19 février prochain à 18h30 à la salle du vieux 

mûrier. (Monique) 

 

 

ASSOCIATIONS 

Nous accompagnons autant que nous le pouvons les 25 associations 

dans leurs projets car ce sont elles qui animent la vie du village. 

Nous veillons à ce que chaque équipement, chaque service soit 

accessible à tous. Avec les associations et leurs dirigeants, nous 

portons la même attention aux sports, aux animations et à la culture. 

Je crois qu’ensemble, nous pouvons saluer leur action remarquable. 

 

 

 

Je voudrais aborder 2 sujets qui nous mobilisent et qui nous 

préoccupent fortement : 

 

TEMPLE 

Comme vous le savez, l’état structurel du temple m’avait amené en 

octobre 2012, après avis et préconisations de l’architecte des 

bâtiments de France, à prendre un arrêté de fermeture provisoire, et à 

ce jour, l’édifice est toujours fermé au public.  

Après plusieurs réunions, avec notamment l’architecte en chef des 

monuments historiques de la ville de Lyon, nous avons du faire 

réaliser en complément d’un diagnostic existant un diagnostic 

complémentaire. Ce diagnostic vient de nous être rendu, nous allons 

maintenant rechercher toutes les solutions possibles de financement 



 9 

avant d’arrêter une décision, car la réhabilitation est proche du 

million d’euros.  

 

 

CARREFOUR RN113 

Ce carrefour à feux dits  « intelligents » sur la RN 113 vers Langlade, 

fait beaucoup parler de lui, à commencer par France bleu Gard 

Lozère, qui évoque régulièrement le bouchon de Bernis. 

Je tiens à rappeler que les élus de Bernis ne sont pas à l’initiative de 

cet aménagement présenté comme une merveille de technologie. Je 

rappellerai aussi que cet aménagement n’entre pas dans nos 

compétences et que la commune n’a pas participé à son financement. 

Par contre,  la commune prend en charge techniquement et 

financièrement, comme elle le faisait d’ailleurs auparavant, la 

gestion, la maintenance et le fonctionnement des feux tricolores ainsi 

que la pré signalisation. Il faut savoir aussi que tout changement 

souhaité du phasage des feux, doit faire l’objet d’une approbation de 

la DIRMED (Direction interdépartementale des routes Méditerranée).   

Force est de constater que la situation ne s’est pas améliorée et 

qu’elle nous est souvent reprochée. Après avoir échangé avec 

Monsieur le Secrétaire Général de la Préfecture ainsi que Monsieur le 

Sous Préfet Directeur de Cabinet de Monsieur le Préfet, j’ai écrit à 

Monsieur le Préfet pour qu’il  insiste fortement auprès des services 

concernés pour trouver une solution pérenne. 

J’ai évoqué ce problème avec Mr le maire de Milhaud, Jean Luc 

Descloux, car sa commune est également concernée, puisque la file de 

véhicules qui se forme dans le sens Nimes Montpellier s’étire bien au-

delà du carrefour Intermarché Milhaud. 

Nous allons mener une action conjointe, nous allons très rapidement 

solliciter un  rendez vous auprès de Monsieur le Préfet et auprès de  

Monsieur le Président du Conseil Départemental. 

 

 

BATIMENTS COMMUNAUX - VOIRIE 

 

En 2015 de nombreux travaux ont été réalisés. Je n’en citerai que 

quelques uns : 

 



 10 

Au titre des bâtiments communaux : nous y avons consacré : 35 000 €  

Installation d’une alarme anti-intrusion et remplacement 5 

chaudières à la gendarmerie 

Remise en état de la toiture d’un bâtiment à la maison des 

associations  

Divers travaux sur les chaudières aux écoles,  remplacement 

d’un battant de cloche à l’église…remplacement de la porte 

d’entrée des vestiaires du stade de foot détériorée par des actes 

malveillants… 

 Etudes complémentaires et diagnostic géotextile du temple 

   

Au titre de la voirie communale nous avons dépensé 190 000 € pour 

divers travaux  

Réfection du chemin de canferin, réfection partielle du chemin 

bas de Milhaud, chemin de laligner, rue de beausoleil, rue Saint 

Léonard, rue du tambour, rue des justices, chemin des cavaliers 

avec reprise des passages sur la vallongue…   

 Reprise de trottoirs impasse des justices et devant la pharmacie. 

Reprise du tour des arbres place du jeu de ballon, de l’école 

maternelle. 

Tout récemment,  2 ralentisseurs viennent d’être installés chemin 

de canférin, et une campagne de bouchage de trous vient d’être 

réalisée. 

 

Nous avons également réhabilités des chemins ruraux nécessaires à 

nos agriculteurs, qui constituent aussi un réseau intéressant pour la 

promenade pédestre : le chemin du plan, le chemin du mas de genêts 

en garrigue…  

Pour ce qui est du matériel roulant, nous avons fais l’acquisition d’un 

camion pour les services techniques : 24 000 € 

 

D’autres travaux ont eu lieu en lien étroit avec Nîmes Métropole qui a 

renouvelé des réseaux d’eau potable et d’eaux usées. L’agglo a 

financé la démolition de l’ancien château d’eau du creux de Mantes et 

a restitué à la commune le terrain, un terrain disponible pour 

l’urbaniser. 
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Grâce à notre participation au Syndicat Mixte d’Electrification du 

Gard, il y a eu également la mise en sécurité des réseaux EDF et 

Télécom par enfouissement le long du chemin carrière de barrian.  

 

Prochainement, ce syndicat va mettre en place sans financement 

communal, deux emplacements pour la recharge de véhicules 

électriques qui vont s’insérer dans le réseau départemental.  

 

Notez enfin que dans les prochains jours, nous allons faire procéder à 

l’élagage des 218 platanes que compte la commune pour un coût de 

23 000 €. 

 

 

CIMETIERES 

Il devenait urgent d’engager des travaux au cimetière communal, 

compte tenu du faible nombre d’emplacements disponibles. Nous y 

avons travaillé dans le cadre d’un marché en 2015, comprenant la 

fourniture de 6 caveaux pré implantés de 3 places superposées et 

l’extension du colombarium (12 cases supplémentaires). Les travaux 

vont être réalisés très prochainement. 

Par ailleurs, nous allons continuer à travailler sur la procédure de 

reprise des concessions en état d’abandon. Il convient toutefois de 

préciser que ce nombre de reprises de concessions est limité et qu’en 

aucun cas ce nombre ne pourra répondre aux besoins générés par 

l’apport de population à venir. 

Il faut donc prévoir la construction future d’un nouveau cimetière. 

Une parcelle pouvant répondre à la fois aux exigences en terme 

d’accès que de contraintes « sécuritaires » et « sanitaires » a été 

identifiée, mais ce choix reste encore à valider. 

 

AGENDA D’ACCESSIBILITE PROGRAMMEE 

La loi sur l’accessibilité des bâtiments aux personnes à mobilité 

réduite impose que nous mettions nos bâtiments en conformité.  

Dans le cadre de cet agenda, les adaptations spécifiques faciliteront 

l’accès de tous les bâtiments communaux aux personnes en situation 

de handicap. 

Eut égard au budget global nécessaire pour se mettre en conformité, 

environ 500 000 €, ce projet ne pourra être que pluriannuel. Ces 
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aménagements sont prévus sur une durée de 6 années, une première 

tranche de travaux à hauteur de 100 000 euros pourrait être 

envisagée dès 2016. 

 

ECLAIRAGE PUBLIC 

Notre parc d’éclairage public est progressivement modernisé. Cela 

représente chaque année, 16 000 € minimum  investis pour réaliser 

des économies d’énergie. Ainsi, pour cette année 2015,  le 

remplacement de 24 points lumineux au mercure par des LED s’est 

traduit par une économie de 7% sur la consommation d’électricité. En 

2016, ce sont 29 ampoules qui seront remplacées. 

 

 

INFORMATION-COMMUNICATION 

Nous avons créé de nouveaux outils d’information modernes et 

dynamiques : 

-une page FACEBOOK BERNIS S’ANIME afin d’offrir des espaces 

d’information réactifs et efficaces, sur l’action municipale, la vie 

éducative, culturelle, associative ou sportive de la commune 

-La mise en ligne de documents téléchargeables sur le site INTERNET 

de la commune et la page FACEBOOK BERNIS S’ANIME 

-L’envoi d’une NEWSLETTER (lettre d’information) aux abonnés du 

site INTERNET chaque fois que l’actualité le nécessite. 

-Nous avons remplacé le panneau lumineux hors d’usage par un 

panneau électronique dernière génération. 

 

COOPERATION INTERCOMMUNALE NIMES METROPOLE  

Vivre ensemble en sécurité en bénéficiant d’équipement de proximité 

de haute qualité, pouvoir étudier dans des écoles d’ingénieurs 

reconnues en offrant des débouchés certains, disposer d’une eau 

potable de qualité et au juste prix dont les réseaux sont modernisés, se 

déplacer facilement grâce à des transports en commun sûrs, créer des 

agences de développement économique, (vous me permettrez de me 

limiter à ces points) bref rendre notre territoire attractif, cela ne se 

fait pas tout seul. Cela ne peut se passer que par de nombreuses 

coopérations et je veux saluer ici l’action efficace de Nîmes Métropole 

au bénéfice des habitants et des forces vives du territoire pour rendre 
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les services aujourd’hui nécessaires à tous et préparer l’avenir des 

futures générations dans de bonnes conditions. 

Les intérêts que nous partageons avec l’agglomération  nous semblent 

être un atout majeur pour notre territoire. Bien sûr, les grands projets 

que porte Nimes Métropole doivent se faire dans une logique de 

proximité, comme par exemple la nouvelle déchetterie que nous 

souhaiterions voir être installée à distance raisonnable de Bernis et 

Milhaud. J’en profite pour saluer la présence de Monsieur le 

Directeur de la collecte et du traitement des déchets ménagers à 

Nimes Metropole, Cedric Miraucourt, un Bernissois.  

 

 

SYNDICATS INTERCOMMUNAUX :  

Le législateur a attribué de nouvelles compétences aux 

intercommunalités comme la gestion des eaux pluviales. Lors de sa 

prochaine réunion, le conseil communautaire va délibérer sur le 

transfert du pluvial. Là encore Bernis aura besoin de l’agglomération 

car nous n’avons pas les moyens des travaux identifiés et 

indispensables. 

La deuxième compétence qui sera transférée à compter du 1
er

 janvier 

2018 est la gestion des Milieux aquatiques et la protection contre les 

inondations. Nous avons moins de 2 ans pour bâtir une structure 

d’ingénierie, logiquement à l’échelle du bassin versant, qui permettra 

de concevoir, financer, construire et entretenir les aménagements 

permettant notamment de protéger nos populations des inondations du 

vistre et de ses affluents. 

 

C’est un énorme chantier que vont conduire les différentes 

intercommunalités avec la coordination de l’Etablissement public 

territorial de bassin du vistre (EPTB) sous l’œil attentif de l’agence de 

l’eau et du Préfet. J’en profite pour saluer son Président d’autant plus 

amicalement qu’il est notre voisin et qu’il s’est démené pour que nous 

puissions inscrire dans le prochain programme d’action de protection 

contre les inondations (PAPI Vistre) deux actions importantes pour 

Bernis, subventionnées à 80 %. 

Premièrement, il s’agit de réaliser des études complémentaires, 

conjointes avec Milhaud, concernant deux cours d’eau dévastateurs 
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de type « oued » que sont la vallongue et le chivalas. Pour mémoire le 

montant des travaux représenterait plus de 5 millions d’euros. 

La deuxième, c’est le démarrage d’une opération visant à faire des 

diagnostics de vulnérabilité pour 50 habitations ce qui permettra aux 

propriétaires de bénéficier de meilleures subventions pour la mise en 

sécurité de leurs biens. 

Toujours grâce à l’EPTB, le diagnostic vulnérabilité de la plupart des 

bâtiments communaux a pu être pris en charge et il a été effectué par 

un cabinet spécialisé. 

Enfin dans le cadre des travaux de revitalisation du vistre, l’EPTB a 

intégré des méandres et un élargissement du lit afin de diminuer la 

vitesse de l’eau lors des crues. La piste d’exploitation qui longera la 

rivière sera judicieusement renforcée. Aussi je formule le vœu qu’elle 

serve de base à une voie verte reliant pour l’instant Aubord et Bernis 

à la Bastide. Avec le prolongement nécessaire de ce chantier vers 

l’aval, nous imaginons aisément les enjeux.  

 

Le Syndicat Intercommunal d’Assainissement du Bassin Moyen du 

Vistre réalise régulièrement l’entretien par faucardage de tous les 

fossés et bassins de compensation. Il met gracieusement à la 

disposition de Bernis du matériel alternatif pour éviter le désherbage 

chimique des espaces communaux. 

 

FINANCES  

Vous vous en doutez, toutes ces réalisations et tous ces projets 

représentent un gros investissement et le contexte budgétaire et 

économique est très contraint. 

 

En effet, l’Etat, pour réduire les déficits publics a imposé sur la 

période 2014-2017, 11 milliards d’euros d’effort financier aux 

collectivités locales. 

Cette contrainte s’est répercutée sur les collectivités locales à travers 

la baisse de la dotation globale de fonctionnement (DGF). Pour notre 

commune, cela devrait se traduire au terme de cette période 2014-

2017 par une perte de ressources estimée à 160 000 €. 

Ramenée en points de fiscalité, cette perte de ressources pour notre 

commune représente environ 8 points de fiscalité. Cela veut dire tout 

simplement, que si nous décidions de compenser cette perte de 
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dotation par une augmentation des impôts locaux, nous devrions 

augmenter les taux de la fiscalité directe locale (taxe d’habitation, 

taxe sur le foncier bâti et taxe sur le foncier non bâti) de 8 % environ ! 

 

Soyez rassurés, la maîtrise de la pression fiscale est un engagement 

que nous avons pris au début de notre mandat, nous tiendrons cet 

engagement. 

 

D’ailleurs, cette pression fiscale est restée stable, puisque nos taux 

d’imposition n’ont pas évolué depuis 2012.  

 

Le désendettement de la commune quant à lui se poursuit, lentement 

peut être mais sûrement. Entre 2007 et 2014, notre endettement par 

habitant a chuté de 25 % et notre capacité de désendettement, qui 

permet de répondre à la question : en combien d’années la commune 

pourrait elle rembourser la totalité de sa dette si elle y consacrait tout 

son autofinancement ?  

Cette durée était de 27 années en 2007, elle est de 8 années en 2015. 

On considère qu’elle ne doit pas être supérieure à 9 années !!! 

 

Il est évident, que ces engagements viennent contraindre les recettes 

de la commune, cela va nous obliger a être encore plus exigeants sur 

la définition de nos priorités. 

 

Il est évident aussi, que la rareté des fonds va rajouter de la difficulté, 

cela va nous demander d’être innovant, d’être encore plus économe, 

d’anticiper, bref de gagner en efficience. 

 

Pour autant, cette réalité ne doit pas nous conduire à la morosité, 

soyons optimistes, vous pouvez en tout cas compter sur ma 

détermination et celle du conseil municipal pour poursuivre la 

maîtrise de nos dépenses afin de préserver durablement nos marges 

de manœuvre et donc pour pouvoir investir et ainsi préparer l’avenir. 

 

Nous voilà arrivés au terme.  
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J’ai été peut-être un peu long, un peu trop long très certainement,  

vous m’en excuserez, mais il y avait tant à dire et la situation me 

semble t-il  le nécessitait.  

 

J’espère en tout cas avoir fait mentir le grand Sacha Guitry qui a dit 

un jour de je ne sais plus de quelle personnalité « il a longtemps parlé 

parce qu’il n’avait rien à dire… » 

Permettez moi de conclure tout simplement, en vous exprimant, à 

chacune et chacun d’entre vous, en mon nom personnel et au nom du 

Conseil municipal tous mes voeux pour cette nouvelle année : La vie, 

la joie, la santé, le bonheur, le succès…choisissez le meilleur ! Je vous 

exprime ces vœux avec grand plaisir et du fonds du cœur. 

  

Merci à vous tous. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


